

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

N.º 494 POR LA TARDE. — AÑO XIII.

MADRID, LUNES 9 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Aunque la abundancia de materiales ha retrasado la inserción, copiamos algunos párrafos del diario que desde el principio de las operaciones contra Marruecos dirige á un hermano suyo uno de los guardias marinas que sirven en el navio *Reina Isabel II*.

A las ocho y media de la mañana puso el vapor *Vasco Núñez* (que es donde va el general en jefe de la escuadra) la señal de dar á la vela á la mayor brevedad. A las 10 y media todos los vapores tienen vapor y están listos los buques de vela. A las 11 dió el navio los remolques al vapor *Isabel II*, y media hora despues, previa señal, nos pusimos en movimiento en el órden siguiente: vapor *Vasco Núñez*, (capitana), vapor *Isabel II*, remolcando el navio *Isabel II*; fragatas *Princesa de Asturias* y *Blanca*, vapor *Santa Isabel*, remolcando la corbeta *Villa de Bilbao*; vapores *Colón* y *Vulcano*. Total de cañones, 242. Rumbo Sur. Viento Oeste-Nor-Oeste; mar llana, buen cariz algo acelajado.

A esta hora ignoramos el sitio á donde vamos. Son las cuatro de la tarde y estamos delante de Ceuta. Vemos muy claro el campamento. *La Capitana* se dirige á él y se detiene. Al poco rato vuelve y da la órden de seguir por contramarcha sus movimientos.

Son las ocho. Estamos aguantándonos en vista de la farola de Ceuta. Tenemos las tres baterías cargadas con bala; listas todas para entrar en combate.

Durante toda la noche nos hemos estado aguantando en vista de la farola de Ceuta.

DIA 29.

Amanece como hace mucho tiempo no veo. Día hermosísimo, mar ninguna, viento flojo y á la tierra. A las ocho empezamos á preparar el buque para entrar en combate. A las baterías destrincadas no les falta mas que cebarlas. A las nueve y media está todo listo. Teputan á la vista muy claro.

Esperamos de un momento á otro la señal de zafarrancho. A las nueve y media hace la capitana la señal de zafarrancho general de combate. Cinco minutos despues está cada cual en su puesto.

A las diez dice la capitana por telégrafo «viva la Reina». En la misma forma contestamos nosotros «viva». Da un viva nuestro comandante, el cual es repetido por todos nosotros. Pasamos por delante de cabo Negro donde hay una bonita torre sin artillería.

Es la una y cuarto. El *Vasco Núñez* tira un cañonazo con bala al cual contesta el enemigo con dos bien apuntados. Rompe el fuego el vapor *Isabel II*, y en seguida nosotros.

La posición de los cuatro buques que rompen el fuego es la siguiente: Vapor *Vasco Núñez*, vapor *Isabel II*, navio *Reina Isabel II*, vapor *Colón*. Rompen los moros el fuego. Buenos disparos. Al apuntar en mi borrador el primer disparo, acababa de pasar una bala enemiga por cima de mi cabeza muy cerca de la bandera. Mi puesto es en la toldilla. Tres balas mas pasan por entre nuestros palos, una próxima al mayor. Manda nuestro comandante abozar las mayores. Tenemos que virar para presentar el otro costado á los fuertes moros.

La *Villa de Bilbao* entra en fuego; buenos tiros, acaba de incendiar la batería.

Todos los buques han entrado en fuego. Gran animación á bordo al ver ardiendo la batería. Una granada del navio se llevó una esquina del fuerte. Tres granadas del navio caen dentro del fuerte. Vuela por efecto de una de ellas, una especie de cúpula que en él habia. Las otras tres granadas lo incendian. Están apagados todos los fuegos de cañón. Las dos baterías enemigas son presa de las llamas. Señales de la capitana de seguir por contramarcha sus movimientos.

No tenemos á quien hacer fuego; la acción está concluida. A bordo no ha habido mas desgracias que un soldado herido en la cara por un cartucho que se le incendió. En los demás buques uno ó dos por las mismas causas. Ninguno por bala enemiga.

Nos ponemos en movimiento con rumbo á Algeciras. A las cuatro estamos dentro de la bahía de Algeciras.

De Alicante escriben que se esperaba en aquella ciudad al compositor Verdi, de quien nos dice además nuestro corresponsal de Marsella, que se propone pasar en Madrid

una larga temporada, y escribir una ópera, cuyo libreto está tomado de un drama español.

Asegúrase que ha sido agraciado con la gran cruz de la Legión de Honor el señor duque de Rivas, embajador que fue de España en París desde 1836 á 1838.

Sobre el campo de batalla ha concedido el general en jefe del ejército de Africa las siguientes recompensas por la acción del 15 de diciembre:

Ayudante de campo del general en jefe, subteniente don Alvaro Quijano.

A la inmediata órden del general en jefe, comandante don Miguel Velarde, cruz de San Fernando.

Ayudante de campo del general García, segundo comandante don Mariano Luque, empleo de teniente coronel.

Secraria de campaña. — Capitan, don Constancio Gamber, empleo de segundo comandante.

PRIMER CUERPO DE EJERCITO. — Batallón de Mérida, núm. 19. Teniente, don Diego Valenzuela, grado de capitan.

Sargentos primeros: Silvestre Fernandez y Salvador Morana, Cruz de María Isabel Luisa con 30 rs.; y al segundo, Miguel Santisteban, ídem con 30 rs.

Regimiento de infantería del Rey, núm. 1. Capitan, don Joaquín Rasma, cruz de San Fernando.

Sargento 1.º, Leandro Bellotas, empleo de subteniente.

Simancas, núm. 13. Capitan don Francisco Ortiz, grado de comandante.

Las Navas, núm. 4. Capitanes: don Pedro Bárbara y don Simón Cabeza, grado de comandantes. — Don Francisco Eusebio, cruz de San Fernando.

Tenientes: don Cristino Marsay y don Juan Calle, grado de capitanes.

Sargento primero, Víctor Sanchez, empleo de subteniente.

Cazadores de Madrid, núm. 2. — Subteniente don Luis Martinez, cruz de San Fernando.

Sargento primero don Claudio Sardo, empleo de subteniente.

Batallón de Cataluña, núm. 1. — Capitan don Francisco Peña y Rodriguez, grado de comandante.

Subteniente don Alejo Ortiz, grado de teniente.

Regimiento de Granada. — Capitan don Casimiro Rubio, grado de comandante.

Regimiento de Castilla. — Teniente don Fernando Mallote, empleo de capitan.

Subteniente don José Mártir, empleo de teniente.

Sargento primero don Plácido Negrete, empleo de subteniente.

Ademas se han concedido 188 cruces de María Isabel Luisa, pensionadas con 30 y 10 reales mensuales, y algunas sencillas á la clase de tropa.

Ha sido ascendido al empleo de primer comandante de infantería, D. Luis Gonzalez Checa; segundo comandante del batallón cazadores de Talavera, por el mérito que contrajo en la acción del 22 de noviembre.

Alejandro Dumas, padre, acaba de escribir un nuevo drama, titulado *Marcial ó fin de los tres Mosqueteros*, el cual será representado en el teatro de la Puerta de San Martín; pero con tal lujo de decoraciones, trages, transformaciones y maquinaria, que será imposible ponerle antes de dos ó tres meses.

En el teatro Lírico, del boulevard del Temple de París, la gran novedad sigue siendo la resurrección de la ópera *Orfeo*, del maestro Gluck, en la que es la estrella la Paulina Viardot García.

Para ponderar *La España* la actividad que dice están desplegando los partidos progresistas, espresa que hasta se valen del inofensivo calendario, y cita en prueba el preparado por *La Iberia* para sus suscritores.

Ni el dolor en que la última epidemia dejó sumidas á casi todas las familias de la ciudad de Murcia, ni la horrible sequía que hace 17 meses tiene agostados sus hermosos campos, son bastantes á impedir que la juventud murciana sienta y manifieste el entusiasmo que anima á todas nuestras provincias por el triunfo de la causa nacional, y demuestra sus simpatías en favor de nuestro valiente ejército de Africa. Además de los do-

nativos, con que las corporaciones han contribuido á la guerra, los jóvenes mas distinguidos de aquella ciudad han abierto una suscripción con este patriótico objeto, al que han destinado tambien el producto, que pasa de 18,000 rs., de una función de novillos celebrada á este fin. Sin distinción de clases ni partidos, todos se hallan poseidos del mismo entusiasmo de que participa tambien el bello sexo, no habiendo casa ni reunion donde de las lindas hijas del Seguro no se ocupen en hacer hilas y confeccionar vendajes que destinan á nuestros bravos hermanos que pelean en Africa.

El famoso vendabal que noches pasadas se sintió en Madrid, fué por lo visto muy general. En París desde las ocho de la noche se presentó una nube acompañada de truenos, y el viento se desató con tal violencia que arrancó las pizarras de los pabellones de las Tullerías, y sobre todo las del pabellón de Flora del lado del puente real. Mas de 300 cajones de los que se colocan en los bulevares, muelles y plazas para vender regalos de primero de año, fueron derribados, y algunos deshechos completamente. Chimeneas sin número y muestras de tienda por centenares, han sido arrancadas por el viento, y los mismos edificios en algunos puntos han sufrido deterioro.

Hé aquí en qué términos el corresponsal de *La Iberia* en el campamento describe la alegría de nuestros soldados en medio del fuego: «Ni en medio del fuego abandona á nuestros soldados esa bulliciosa alegría que les hace mirar los peligros con indiferencia y la muerte con desprecio. Era de oír los oportunos dichos y las salidas graciosas con que amenizaban nuestros hermanos el siniestro espectáculo de una batalla.

Ya era uno que remedaba el mamulido de un gato; ya otro que al disparar mandaba espresiones de su carabina para el moro á quien heria; ya quien se lamentaba de no poder poner sobre á las balas para mandar sus correspondencias á Muley-Abichuela, como llaman aquí los soldados al hermano del Emperador; ya quien calificaba de canto de pájaros el silbido de los proyectiles que pasaban por cima de su cabeza. Es preciso verlos para admirar á estos pobres muchachos, la mayor parte casi unos niños, tan volientes, tan sufridos, tan dispuestos para toda empresa heroica, tan disciplinados, en fin, que todavía desde que salieron de sus guarniciones, no han dado motivo para que se forme una sola SUMARIA.

«No habla la sola enunciaci6n de este hecho, que es exacto, con mas elocuencia que la que yo podría emplear en elogio de nuestro ejército».

Entre los ingleses que visitaron el 30 el campamento, el de mas distincion era un miembro del Parlamento inglés, mister Oliveira, hombre muy aficionado á los asuntos de la Peninsula y que parece nos mira con particular simpatía y predilección.

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 1,324 fanegas de trigo de 47 á 53 1/4 reales fanega, quedando por vender 2,693 fanegas; La cebada se vendió de 31 á 32 1/2, y la algarroba á 40 1/2.

Reina en el Estrecho un temporal terrible: los buques de nuestra escuadra han tenido que apartarse del fondeadero de Cabo Negro. El *Vasco Núñez* que arribó á Cádiz ayer, no pudo comunicar en bahía por el estado del mar.

Esta deplorable contrariedad no puede durar mucho, pues según los inteligentes, estos temporales en la presente estación, no suelen pasar de tres dias, y hallándose razonado el ejército para cinco, no es de temer que les falten provisiones.

En las aguas de Malaga, se dice ha ocurrido algun siniestro marítimo.

Dios ahorrará esa triste prueba, y no abandonará á los que defienden la buena causa.

Anoche, tarde ya, recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Segun el *Morning Post* la salida de Walewski es una prueba de la cordialidad entre Francia é Inglaterra y este y otros periódicos ingleses se repiten diciendo que con Congreso ó sin él, Italia será libre. Se cree probable que no haya Congreso.

Segun el *Dayly News*, aun que no haya Congreso, Italia desea que sus ministros defiendan

por los mejores medios las libertades italianas.

«El Times» cree absurdos los rumores de que Francia ofrece reunirse á Inglaterra por su tratado de alianza ofensiva para el arreglo de la cuestión italiana. Opina que la mejor base de arreglo es que se retiren franceses y austriacos, dejando á los italianos la libertad de arreglar sus asuntos.

Paris 7.

Ayer se hablaba en Londres de desidencias entre los ministros porque unos opinan por no mezclarse en la cuestión de Italia, y otros por reconocer lo hecho y la anexión á Cerdeña.

El prefecto de Marsella suplicó al ayuntamiento, y el gobierno ha variado el corregidor, en consecuencia, se decía que habian hecho dimision los ayuntamientos de Burdeos y Pau.

Continúan los procesos de prensa y sus incidentes. Hoy se ha visto un pleito entre el conde de Hausenville y un impresor por haberse negado á reimprimir como folleto un escrito que, como artículo de periódico, recibió advertencia.

Se murmura que en el proyectado tratado entre Francia é Inglaterra, se estipula la incorporacion á Francia de la Saboya y del condado de Niza.

Segun el «*Courrier du dimanche*», es positivo que Antonelli pasó una nota relativa al folleto, añadiendo que si el «*Monitor*» no lo desaprobaba, Roma no seria representada en e Congreso.

Damos hoy la conclusion de la carta del Sr. obispo de Orleans contra el folleto titulado *El Papa y el Congreso*, que la abundancia de original nos ha impedido insertar sin interrupcion.

III.

«Las fines...»

«Difícil es hacer mas por ocularlos; pero por sí mismos se traslucen.

«Por de pronto, decís, quisiéramos que el Congreso reconociese como un principio esencial del órden europeo la necesidad del poder temporal del Papa. Este es el punto capital para nosotros.»

«No nos asombra oiros esto: antes de desposeer y de poner fuera de la ley al Papa, os convenia hacerle un cumplido; *besarle los pies y atarle las manos*, como decia Voltaire en el siglo pasado. Por ahora parece que os dignais limitaros compasivo á quitarle su corona de espinas.

«En cuanto á la posesion territorial, proseguís, toda su importancia está realmente reducida á Roma, pues lo demás (no solo las Romanías, sino todo el resto de los Estados Pontificios) es puramente secundario.»

«Muy bien: ¡ya dimos con el misterio! ¡Conque Roma y los jardines del Vaticano por todo territorio! Muy bien: esperáramos esta proposición: se nos habia ya hecho sabedores de ella.

«La soberanía temporal de la Santa Sede reducida de este modo, y en breve, al territorio de la ciudad de Roma y sus arrabales! Muy bien. Verdad es que, según la donosa frase del autor del folleto, «qué importan las leguas cuadradas á la grandeza del Padre Santo? Para ser amado y venerado, ¿qué falta le hace? Mientras mas pequeño sea el territorio mas grande será el soberano.»

«Una vez ya tan magníficamente dotado el Papa, asentado inmovilmente en la piedra sagrada, como dice tambien el folleto, forzoso será velar por él y guardarle. ¿Cómo? — Dándole una milicia italiana de tropas escogidas del ejército federal, con el fin de asegurar la tranquilidad y la inviolabilidad de la Santa Sede.»

«¡Preciso! Ya que no puede tener ejército, hay que ponerle guardias, sin duda para que esté libre.

«Y á fin de que todo esté en regla, — es menester tambien que el gobierno pontificio quede suelto de todos los pormenores de la gobernacion, confiándoselos á un municipio que debe tener el mayor número de atribuciones posible.»

Es decir, el Papa reinará, y gobernará el municipio: así quedarán de paso indemnizados los vecinos de Roma, á quienes el folleto, con lastimera voz, llama *desheredados de la vida política*.

«Por último, y para complemento de este sistema, el Papa será asalariado por Europa, exactamente como los curas lo están por el Estado; de esta manera tendrá una gran prebenda, y Su Santidad quedará así trasformado en una especie de primer y gran director general del culto en Europa, con lo cual se podrá, en tal ó cual dia, en tales ó cuales

circunstancias, escamotearle la paga del trimestre.

«Bueno será esto; pero es mil veces preferible pan duro por alimento, y las catacumbas por vivienda. — Es que ni aun eso os daríamos, se me dirá quizás; sería para vos pan y miel. — Bien, responderé yo; si se nos negara lo tomaríamos á la fuerza.»

«Pero dejemos á un lado mi opinion y sentimientos particulares.

«Ya vemos á qué se reduce en resumen esa soberanía, de la cual ha dicho el autor del folleto tan pomposamente en las primeras páginas:

«Bajo el aspecto religioso, es esencial que el Papa sea soberano; bajo el aspecto político, es necesario que el jefe de doscientos millones de católicos no dependa de nadie, que no esté sujeto á ninguna potencia, y que la mano augusta que rige las almas, desligada de toda dependencia, pueda sobreponerse á todas las pasiones humanas. Si el Papa no fuese soberano independiente, seria francés, austriaco, español ó italiano, y el título de su nacionalidad le quitaría el carácter de su pontificado universal; la Santa Sede quedaria reducida á no ser mas que el sosten de un trono en París, en Viena, en Madrid... A Inglaterra, como á Rusia y Prusia, á Francia como á Austria, interesa que el augusto representante de la unidad del catolicismo no sea cohibido, humillado ni subordinado.»

«Muy bien hablado! Solo que para que el Papa no sea cohibido, empezas por quitarle á la fuerza una parte de sus Estados.

«Para que no sea humillado, le colocais en la situacion de un padre de familia á quien sus hijos le quitan por incapaz la administracion de sus bienes, salvo asignarle una pensión, bien que sin el tribunal que obliga á pagársela á cualquiera de los hijos que á ello se niegue.

«Por último, para que no esté subordinado y no dependa de nadie, queréis reducirlo á no tener ningún recurso que pueda llamar suyo; á estar y vivir á merced de todo el mundo; á merced de sus súbditos de Roma que se le insurreccionen; á merced del municipio que se ponga en lucha con el Papa; á merced del ejército federal, que al primer signo de la Confederacion, podría encerrar al Papa en el castillo de Santo-Angelo, el primer dia que Su Santidad se creyese obligado en conciencia á resistirse contra algun acuerdo de la Confederacion; á merced, en fin, (lo diré á pesar de mi respeto á las grandes potencias católicas) de Francia, de Austria, de España; porque nadie puede responderme de la imposibilidad de revoluciones, de piques ó de caprichos, tan fáciles de prevenir.

«Humillacion y dependencia, envilecimiento y servidumbre; esto es en definitiva lo que el folleto quiere: para asegurar al augusto jefe del catolicismo garantías y grandeza.

«Y sin embargo, el autor de todo esto se llama *piadoso*, aunque *independiente*, y se apellida *católico sincero*.

«Al final de su obra, se digna, en verdad con suma solicitud religiosa, indicar sus nuevos deberes á los pocos miles de almas que deja por súbditos del Papa, hace de Roma una ciudad aparte, una especie de monasterio en donde relega al Sumo Pontífice, poco mas ó menos que de la manera que en otros tiempos se encerraba en algun convento á los reyes mentecatos; convierte á los ciudadanos de Roma en una especie de pueblo-monge, «un pueblo secuestrado de todos los intereses y pasiones que agitan á los demás pueblos, y únicamente consagrado á la gloria de Dios, á la contemplacion, á las artes, al culto de los grandes recuerdos y á la oracion; un pueblo reposado y recogido en una especie de *oasis* á donde no lleguen las pasiones é intereses de la política, sino solamente las dulces y pacíficas perspectivas del mundo espiritual; un pueblo, en fin, en que cada uno de sus moradores tendrá siempre la honra de llamarse ciudadano romano, *civis romanus*.

«Perfectamente. Sabeis sin duda charcaeros; pero decidme: ¿qué hariais si, á pesar de toda esa poesía, de todo ese delicado sarcasmo, quisiera ese pueblo tomar por otro estilo su título de ciudadano romano; si cansado un dia de vuestro *vivis* y de las dulces y pacíficas perspectivas del mundo espiritual, se cansara de vivir en un monasterio, *desheredado*, como vos decís, «de la noble porcion de actividad que en todos los países es el estímulo del patriotismo y el legítimo ejercicio de las facultades de la suerte ó de las superioridades del carácter; en resumen, si se cansase ese pueblo del Papa, ¿qué hariais?»

Tratarías de cohibirle, ya que admitís la coacción? Pero falta saber lo que haría ese pueblo cohibido por el género de vida que habéis querido regalarle. Verdad es que esto que os importa? Vos no habéis de vivir allá: que viva el Papa, para quien es... Como el Papa es un padre, y la Iglesia una madre, ya sabrán componérselas para vivir engolfados en odios, en injurias, convertidos en párias de la Italia misma, arrojados, vilipendiados, temblando en medio mismo de la contemplación y de las oraciones.

«Ved ahí lo que queréis hacer. ¿Por qué no lo decís desde luego y sin rodeos?»

«Cuando así se trata de un poder, dice con franqueza la Presse, se le declara abolido. Pero destruir de un golpe el poder pontificio, ha sido una brutalidad á que no está aun el mundo acostumbrado. Arrancar al Papa de Roma, es cosa que no se puede volver á intentar: proclamarle incapaz de gobernar en sus provincias, suprimiendo allí su poder, y capaz de gobernar en Roma después de haberle deshonrado, sería una rarísima invención, de la cual no se puede obtener privilegio para rechazar la ventaja del descubrimiento, á fin de llegar sin ruido, pasito á paso, pero infaliblemente al término, apetecido.»

«Es la misma política que en 1809, con la diferencia de que entonces se quería arrancar al Papa de Roma: el autor del folleto se propone hoy pura y simplemente ahogarlo dentro.»

«El destierro no ha podido verificarse; el ahogamiento sería acaso menos escandaloso y de un efecto probable.»

«Confesemos que todo esto sería muy curioso si no fuese tan horrible, y que tenemos que habérmolos con hábiles adversarios; nosotros nos fatigamos probándoles que el Papa debe ser libre, independiente, soberano, respetado, y ellos nos contestan, en efecto, que sí, que ellos dicen lo mismo, y que lo dicen más alto, mucho más alto que nosotros. Y entretanto ¿qué hacen del Papa? Le convierten en una especie de ídolo sordo-mudo, encadenado ó inmóvil en medio de la antigua Roma. Inmóvil sobre su sagrada piedra.»

«Y aquí veis, señores, una extraña manera de interpretar el Tu es Petrus et super hac petram... Pero tened cuidado porque escrito está que aquel sobre quien esta piedra caere, quedará aplastado. Super quem ceciderit conteretur.»

«Nos esforzamos en probarles que Roma, Italia y Europa no pueden prescindir del Papa y nos contestan: «Exactamente lo mismo creemos nosotros, y vamos á encerrar también al Papa en Roma, en el centro de Italia y de Europa, que es imposible que se nos escape; allí le tendremos tan estrechamente abrazado: que nadie podrá dudar de nuestra ternura y de su proceder.»

«No hay mas que una pequeña dificultad, á saber: que los calculos mejor fundados fallan ante los designios de Dios, y Dios desde el firmamento vela por su Iglesia, y por medio de consejos imprevistos y del estampido del trueno, si es necesario, como dice Bossuet, la saca de los mayores peligros y se burla de los hábiles de la tierra. El ilumina cuando le place la sabiduría humana, tan limitada de suyo, y luego, cuando esta sabiduría se aparta de él, la abandona á la ignorancia, la ciega, la precipita, la confunde, y, envuelta en sus propias sutilezas, hasta sus mismas precauciones se convierten en su propio lazo. Y pasan los días de prueba, y la Iglesia permanece en pie. Muchas veces se han visto ejemplos de esta especie, muchas se han de ver todavía.»

«Creéis que el Papa está vencido porque hace tres meses que se ha rebelado contra el sus provincias? Vuestros pensamientos son mezquinos, permitidme que os lo diga; vuestros vaticinios groseros. Nosotros no sabemos rendirnos tan pronto: otros muchos han oído los Papas, y sin embargo, el pontificado subsiste. Creis arruinado al Papa porque los revolucionarios, después de haberle saqueado, declaran que está en muy mal estado su hacienda, en atención á lo cual le ofrecéis generosamente una pensión vitalicia. Perded cuidado, no la recibirá de vuestras manos; acaso un día le echarán en cara vuestros beneficios, y se los haréis pagar muy caros.»

«¿Lisimosnas! ¡Ah! Si el padre de los fieles ha de quedar reducido á este extremo, mas noblemente recibirá la limosna de manos de los pobres que de las vuestras. Quinientos obispos, que, esparcidos por el mundo entero le han dirigido ayer su voz, se encargarán de recoger, en caso necesario, el antiguo dinero de San Pedro; y el mundo católico, si fuera menester, le dará soldados.»

«Creéis por ventura que no corre ya por vuestras venas sangre cristiana, y que el corazón no palpita en nuestro pecho? Andad con cuidado, que acaso acabareis por ofendernos: no sé si tenemos necesidad de ser despertados; pero vos servís muy bien por cierto para hacernos abrir los ojos.»

«Como quiera que sea, quedamos aguardando y orando, llenos de amargura al ver lo que los hombres nos preparan: llenos de

confianza recordando el poder de la Divina Providencia.

«Basta sobre el folleto; pero al concluir, me atrevo á suplicar al autor que, si lo tiene á bien, se desemboce completamente. No se pueden escribir páginas semejantes bajo el velo del anónimo, ni tales empresas se acometen nunca con la máscara en el rostro. Hace falta que se presente un semblante conocido, y que aparezcan ojos en cuya mirada se pueda fijar la nuestra; hace falta, en fin, un hombre á quien se pueda pedir cuenta de sus palabras. Félix, obispo de Orleans.»

«Orleans 25 de diciembre de 1859.»

LA PROVINCIA DE ANGHERRA.

La Crónica de Gibraltar publica el siguiente bosquejo de la provincia de Angherra, el teatro actual de la guerra. Está escrito por un caballero que ha residido muchos años en Berbería y tiene conocimiento del país, y ofrece interés, ahora que el ejército español ha emprendido la ofensiva.

«La provincia de Angherra es un conjunto de montes que forman un cuadrilátero, cuyos ángulos son Tánger, Ceuta, Tetuan y Ain-Ghedida, especie de descanso para los viajeros, en la mitad del camino de Tánger á Tetuan. El lado del Norte, que forma la orilla africana del Estrecho, es una costa de rocas volcánicas, que son precipicios por la parte del mar y están interceptadas por valles profundos.»

«No es posible proseguir sobre el camino al lado del mar, ó en otros términos la senda que conduce de Ceuta á Tetuan, está sobre las cimas mas elevadas del monte Abyla, llamada montaña de los Monos, entre dos barrancos, cuyo paso es muy difícil y trabajoso.»

«Bajando hacia el Oeste de esta montaña, el viajero encuentra la rada de Alcazar Srer, donde existen vestigios de un castillo portugués; después de atravesar estos montes, se llega á la rada de Cala-grande, y subiendo otra vez montañas de gran declive, se encuentra el cabo de Malabat, el punto del Este de la bahía de Tánger. Se debe observar que las radas citadas están completamente aisladas, y el subir desde las mismas á los escarpados montes que las rodean, es en extremo difícil. La distancia en línea recta de Ceuta á Tetuan es de 24 millas, en las que invierte un ginete dos días, con lo que se forma una idea de las dificultades del camino.»

«De Ceuta á Tetuan las sierras empiezan en la cúspide del monte Abyla (en cuyas vertientes del Este están las alturas ocupadas ahora por el ejército español), y se extienden desde Sierra Bullones sobre el Estrecho á la punta de Castillejos en el Mediterráneo, distante tres millas desde la antigua línea de la fortaleza española; desde Castillejos volviendo al Sur, dejan entre su base y el mar una llanura que tiene de tres á seis millas de ancho, extendiéndose hasta Martin el puente de Tetuan; pero esta llanura está cortada en dos, la una á 11 millas al Sur de Ceuta por una cordillera de los montes de Angherra que salen hasta el mar formando el cabo Negro.»

«Hay además arroyos que salen de estos montes, que en la presente estación hacen impracticable la llanura, cubierta de bajo monte, y formando en los puntos inferiores marismas y lagunas. A cuatro millas al Sur de Castillejos, hay un punto estratégico, la colina aislada Negróna, que domina el primer llano.»

«Al pie de las montañas que forman uno de los ángulos del cuadrilátero, está la ciudad de Tetuan, construida en una llanura mucho mas alta que el mar, en el valle que atravesaba el río Boosfeha que desemboca en el Mediterráneo cinco millas mas abajo de Tetuan. En la desembocadura está el puerto Martin, protegido por una torre cuadrada con nueve cañones. En el lado opuesto del río hay una cordillera de muy altas montañas, que desarrollándose al Este desde el cabo Maseri hasta la frontera de Argel, formando el Rif, y hacia el Sur, se unen con la cordillera del Atlas menor, que termina en el monte Albyla, como se ha dicho.»

«Hacia la parte del Sur del cuadrilátero entre Tetuan y Ain-Ghedida en la primera mitad del camino de Tánger, hay una llanura rica y fértil de doce á catorce millas, regada por el Boosfeha hasta el pie del Atlas menor. En este punto la naturaleza del país cambia repentinamente; el río se pierde á la derecha en los montes de Angherra, y la subida opuesta de los mismos es muy dificultosa. Hay siete ú ocho millas que atravesar de barrancos salvajes y precipicios y este es el único punto por donde es posible cruzar esta cordillera.»

«En la cima está situada Ain-Ghedida, desde donde el descenso al valle de Woolja es mas suave. Este valle se extiende de N. á S., 8 millas y termina en la colina Zinet que está al extremo del llano (Taas) de Tánger. En esta parte Oeste del cuadrilátero desde Ain-Ghedida á Tánger, una distancia de unas 24 millas, las montañas son mas accesibles; pero tanto el llano de Woolja como el Taas de Tánger, están cruzados por numerosos arroyos profundos y rápidos en la presente estación,

siendo intransitables después de las lluvias por el carácter arcosillo del terreno.»

«La ciudad de Tetuan, con una población de 30.000 habitantes poco mas ó menos, no se puede considerar fortificada, y estando dominada por las alturas, no puede resistir un asedio regular. Sus defensas no están en sus murallas; pero sus calles, atravesadas por muchos arcos que forman un laberinto perfecto, se adaptan bien para una lucha obstinada y sanguiñal.»

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Entre las gracias últimamente concedidas, se cuenta el ascenso á brigadier de nuestro querido y esforzado amigo el Sr. D. Miguel Trillo, coronel del regimiento de Granada, y la faja de mariscal de campo, para el secretario de campaña del general en jefe Sr. Ustari.

El temporal tiene detenidos desde ayer algunos buques en Alicante.

El teniente coronel de Estado Mayor señor Montero y Gabuti debe llegar muy pronto á Ceuta de paso para el cuartel general del ejército de Africa.

Aunque ayer estaban dispuestos en Cádiz algunos buques de poco calado para conducir artillería á Ceuta, no pudieron zarpar porque el temporal era muy fuerte y no habia probabilidad de pasar el Estrecho.

Ya ha salido, ayer por la mañana, de Vigo para Cádiz, el vapor de guerra San Antonio que habia estado detenido por avería.

El gran duque de Toscana que está ahora en Suiza, se dirige á París, donde permanecerá durante el Congreso.

Cerca de Tilbury en la seccion de Colchester del camino de hierro de los condados del Este de Inglaterra, el domingo penúltimo dos trenes chocaron, haciéndose mil pedazos los coches últimos, en los que afortunadamente nadie venia. Los demás pasajeros sufrieron heridas graves, y las pérdidas resultantes son muy graves.

Shirley Brooks acaba de publicar una novela en Londres titulada El nudo gordiano.

La Gaceta inserta, ademas de las partes que ya hemos publicado, el siguiente, relativo al embarque de la division Rios, que sospechamos no haya podido verificarse, en atención al mal tiempo que después se ha declarado.

Playa de Torre-cuadrada, 7 de enero.

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, al Excmo. señor ministro de Marina:

«Mando á Algepiras el «Piles», con orden al comandante del navio, para que embarque en la tarde la division Rios en los vapores que allí tiene y en los que le envío al efecto, con mas el «Isabel II» y «Santa Isabel», que los escoltarán y recibirán tropa si fuere necesario. Para facilitar el desembarco de esta tropa, que se verificará mañana en la playa, he pedido al navio 100 hombres, su lancha y la de la «Villa de Bilbao», todo en el concepto de que nos refresque el viento el Sudeste que ha entrado.»

Por reales decretos que contiene la Gaceta de hoy se confirman las noticias que ya hemos adelantado á nuestros lectores acerca de la concesion de la gran cruz de San Fernando en favor del general Zavala; el empleo de teniente general al mariscal de campo, jefe de Estado Mayor del general en jefe don Luis Garcia, y el de mariscal de campo al brigadier don José Makenna, todos por los méritos que contrajeron en la accion del 9 de diciembre contra los marroquíes.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Tarragona á la solicitud del juez de primera instancia de Valls para procesar á los alcaldes y secretarios de ayuntamiento de los pueblos de Cabra y Pla, concediéndose autorizacion para formar causa al alcalde y secretario de Cabra en lo relativo á la falsedad cometida por dichos funcionarios que supusieron no haber padron de vecinos en 1856, así como en el número de estos.

Los fondos españoles así en la Bolsa de París como en la de Londres, Bruselas y Francfort, han sostenido con bastante firmeza el curso establecido; aunque en general puede decirse que no han sido muy frecuentes las demandas, ni del mayor interés las operaciones. En Londres se mantiene el consolidado á 43 3/8, la diñerida á 33 3/8 y á 10 7/8, la pasiva ó sea la amortizable sin interés. En Francfort quedaron en la última contratación las rentas españolas á 41 1/2 y 31 3/4, respectivamente, para la consolidada y diferida, que son los precios á que se vienen cotizando hace algun tiempo. Las acciones Periere se han declarado en baja, ofreciéndose como último cambio 482 desde 491 que obtenian y las Weisweiler á 450.

El teniente general D. Santiago Mendez de Vigo, conde de Santa Cruz de los Manteles, se halla enfermo de una gravedad.

Uno de estos dias habrá baile en la embajada de Francia, y el 12 será la fiesta de la legacion de Rusia en celebridad del año nuevo, que no comienza en el imperio moscovita hasta entonces.

El Sr. D. Isidoro de Hoyos, sobrino y heredero del marqués de Zorzoza, capitán general interino de Madrid, ha sido autorizado competentemente para usar el título de vizconde de Manzanera.

Se ha concedido el salon del Conservatorio á la joven y notable pianista Penelope Bigazzi, para dar en él un gran concierto próximamente. La compañía de niños florentinos, que trabaja en el teatro de Tirso de Molina, tomará parte tambien en esta funcion, que promete estar muy concurrida y ser muy amena.

El violoncelista Sigheilli dará muy pronto sus conciertos en el teatro de la Zarzuela. Le deseamos feliz éxito.

La reunion de ayer en casa de la senora condesa del Montijo, fue tan agradable como todas las que preside la madre de la Emperatriz de los franceses, y como todas las que tienen lugar en aquella atractiva morada donde se congrega todo lo mas bello del bello sexo, todo lo mas distinguido del bello íeo.

Las duquesas de Alba y Fernan-Núñez, la marquesa de los Arenales, las condesas de Fuentes é hijas de Superunda, Nava de Tajo, Armildez de Toledo, Galen, la baronesa de Horteiga, las señoras y señoritas de Roca de Togores, Benavides, Hoyos, Cueto, Ros, Paz, Polo, Zea y muchas mas que sentimos no recordar, ostentaban lujosos trages, adornos elegantísimos y joyas preciosas, y la mayor parte en los graves lances y rigodones, en las melodiosas polkas y en los agitados walses, parecian hadas que estaban allí para solaz y esparcimiento de la selecta y numerosa concurrencia que las contemplaba llena de admiracion.

Los esquisitos helados, pastas, dulces y té, que en abundancia circulaban, la iluminacion brillante, la atmósfera templada, suave y llena de perfumes delicados, las flores, la orquesta, todo contribuyó á dar á aquella fiesta gran encanto y hacer que para todos fuese inolvidable.

El estado de la ria de Bilbao va siendo cada vez mas desolador, hallándose, segun dice El Irurac-bar, á punto de cegarse la barra, impidiendo el paso hasta á los bareaos de mas débil calado. El periódico vascongado escita al gobierno para que mande hacer un detallado y decisivo estudio de las obras que reclaman el puerto y la ria, procediendo á realizar el proyecto en union del comercio de la plaza.

El dia 5 llegaron á Bilbao cuatro compañías del provincial de Burgos procedentes de Santoña. Parece que su destino es á Vitoria, para donde salieron al dia siguiente.

La sociedad valenciana de Crédito y Fomento, en los trece años que lleva de existencia, ha repartido á sus accionistas un 176 por 100 sobre el capital.

Ocupándose del cólera en Málaga, dice un médico:

«Respecto al cólera, diré á Vd. que los casos que se han presentado en mis salas y hospital de la Merced en los heridos, no me atrevo á clasificarlos de cólera morbo asiático, tal como tuve ocasion de observarle en 1854 en el hospital militar de coléricos de Valencia. A los pocos dias, unos á los dos, otros á los cuatro, se presentaban vómitos biliosos, diarrea serosa, sin grumos blancos; la orina no sufría retencion, ni habia calambres; todo se reducía á los vómitos, diarrea, enfriamiento de la piel y apagamiento de la voz, y en algunos, hundimiento de los ojos; pero estos síntomas desaparecian fácilmente y con prontitud á favor de tazas de infusion de manzanilla, cocimiento blanco de Sydenham disordinado y lavativas amiláceas laudanizadas. ¿Podria decirse que esto es cólera? Lo único que descubro aqui es una influencia miasmática que imprime el carácter de la citada dolencia á las diarreas, y que tal vez en el campamento, las condiciones higiénicas poco favorables á la estacion, podrian convertir en cólera con todo el síndrome de síntomas que le es propio, mas ahora creo no puede decirse que sea el cólera verdadero. Esto mismo es lo observado por los compañeros en los hospitales de la Trinidad y Victoria; ignoro lo que habrá pasado en el de los Angeles.»

La segunda edicion de las Notas sobre narices acaba de ver la luz pública en Londres, en la imprenta de Bentley. El autor considera el objeto de que trata de una importancia

vasta, y el libro curioso é interesante se presenta como una introduccion para el estudio de la nosología.

El miércoles de la semana anterior se publicó en Edinburgo el tomo XIX de la octava edicion de la Enciclopedia británica, obra la mas completa y erudita que en su clase cuenta la Europa.

El Atlas numismático é histórico es indispensable para los anticuarios y numismáticos, pues están representadas en él las monedas conocidas, y en un apéndice tablas demostrando su escasez ó abundancia.

Sir Juan Bowring, ministro plenipotenciario que fue de Inglaterra en China, ha publicado recientemente una obra titulada Visita á las islas Filipinas, que adornada con fotografías de colores, es digna de estudio y curiosidad bajo el punto de vista de la historia natural, de la hacienda, manufacturas y comercio de nuestras florecientes colonias de Asia.

J. C. Curtis acaba de publicar una Historia de Inglaterra, en la que, hablando de las costumbres de los ingleses hace 50 años, dice, que los caballeros después de comer, solian estar ebrios ó incapaces de alternar con señoras; ¿Se habrán modificado estas costumbres?

En el mes próximo se presentará al público en el teatro del Principe la eminente actriz doña Matilde Díez.

La Grissi cantará el papel de Leonor en la Favorita, dentro de algunos dias en el Teatro Real. Pero, señor, ¿tanto hace que hemos oido Lucrecia?

La prima donna Ramos, segun hemos oido, ha sido escriturada por Mr. Lumley para cantar la próxima temporada en el teatro de la Reina en Londres.

El nuevo ministro de Negocios extranjeros en Francia, M. Thouvenel, ha salido ya de Constantinopla en el aviso de vapor Ajaccio.

A La Patrie comunica su corresponsal de Roma un hecho que no puede acogerse sin reserva. Dicese que el Piemonte habia declarado, que el alistamiento de voluntarios alemanes, era una violacion del principio de no intervencion, amenazando, si continuaban los alistamientos, con hacer entrar sus tropas en las Legaciones.

El mismo corresponsal asegura, que el gobierno pontifical recibia dinero de todas partes: solo de Francia habian llegado 27.000 escudos, producto de suscripciones del episcopado francés.

Mr. de Persigni ha salido, otra vez de París para Londres.

La continuacion de las representaciones del drama titulado Candelas, tienen un lado bueno que no ha aprovechado La Discusion para defenderlas. Nos explicaremos: uno de nuestros mas hábiles inspectores de policia ha ocupado durante dichas representaciones un modesto asiento en el anfiteatro de Novedades, y allí ha hecho observaciones tan curiosas como útiles á dicho funcionario, para el desempeño de su destino.

El cardenal Morlot, arzobispo de París, ha presentado hace algunos dias su dimision de gran limosnero de Francia. Esta dimision, en las actuales circunstancias, puede ser considerada como una especie de protesta personal. El Emperador no la ha aceptado.

El diario la Esperanza, de Nancy, acaba de recibir un aviso del gobierno, que considera uno de sus artículos injurioso á las instituciones que rigen en Francia.

En vista del invierno crudo que hace en Europa, es de creer segun algunos observadores, que en el presente año de 1860 no haya orugas, ni oidium, ni los hongos que matan la patata. Un frío de 12 á 15 grados bajo cero, es un remedio eficaz para todos estos males. Los trigos están cubiertos de nieve, y los labradores dicen que el frío que ha hecho es enteramente favorable para la agricultura.

Garibaldi acaba de presentar su dimision de presidente de la asociacion nacional italiana.

Una carta de Tarifa fecha del 2 que publica El Horizonte dice, que después de haber destruido nuestra escuadra las baterías de los Castillejos y volado uno de sus repuestos de pólvora, se propone hacerlo igualmente con la establecida en la embocadura de la bahía de Tánger; pero el mismo periódico añade, que esta operacion será probable se omita por ahora, hasta que el ejército avance hacia Tetuan tan luego como los caminos estén espeditos para conducir la artillería.

El Horizonte, periódico de oposicion moderada, pregunta hoy si las palabras con que acompañamos la declaracion del *Diario de Roma* deben considerarse como una demostracion de los sentimientos que animan al gobierno español en esta cuestion. Nuestras palabras no tienen otra significacion sino que la *Correspondencia de España* se hallará en esta y en todas las cuestiones de su índole, al lado del Padre comun de los fieles y del principio eminentemente católico.

Contradiendo los rumores de que la salida del conde de Walewski, sea un cambio de política del Emperador de los franceses, dice la *Hoja de Navas*, que este suceso no envuelve cambio alguno de sistema, sino que depende de consideraciones enteramente personales que S. M. se ha dignado apreciar. El hecho de seguir perteneciendo al Consejo privado y el alto sueldo fijado á este cargo, esplica cuán satisfecho se halla el Emperador de los servicios de su antiguo ministro.

El parlamento inglés se abre el día 22, y el 23 dará lord Palmerston un gran banquete parlamentario al presidente de la Cámara de los Comunes, y á un número considerable de los principales individuos que apoyan la política del gobierno.

En estos últimos días se han acabado de colocar en toda la estension de los boulevards interiores de París, es decir, desde la Magdalena hasta el teatro del Gymnasio, una serie de pequeños y elegantes kioskos, de forma arborescente, destinados á reemplazar las antiguas casillas de cristales establecidas sobre los boulevards para la venta de los periódicos, hace dos años. Los lindos kioskos actuales son elevados, esbeltos, sencillos, de forma octógona, adornados con cristales mate, y terminando en una pequeña y airosa cúpula que remata por una airosa aguja en forma de flecha ó pararrayo. Estos kioskos, colocados coquetamente debajo de los árboles de los boulevards, de trecho en trecho, hacen un efecto verdaderamente gracioso.

Ultimamente se ha ejecutado en el teatro Imperial italiano, la primera representación de la ópera nueva, titulada *Margherita la Mendiga*, obteniendo buen resultado.

La municipalidad de París ha hecho construir en el bosque de Bolonia, cerca de las fortificaciones, un inmenso depósito de hielo, acaso el mas grande que existe en Europa, pues que puede contener de 40 á 50.000.000 de kilogramos de hielo.

De Berlin con fecha 2 de enero escriben á la *Gaceta de Colonia*, diciendo que se habian cruzado notas entre Francia y Austria, con motivo de declaraciones verbales hechas á la conclusion de la paz de Villafranca. Parece que Austria reconoció entonces que no podría conservar su preponderancia en Italia, y que el Veneto debía ser organizado como posesion italiana, con instituciones italianas. Despues, segun el corresponsal de la *Gaceta de Colonia*, quiso aplazar estas reformas, hasta que se hicieran analogas en toda la Peninsula, y hasta que estuviera hecha la restauracion de los Duques. Tal es el objeto de las notas.

Hemos dicho que S. M. habia manifestado el deseo de que á su presentacion en el templo concurrieran comisiones de los Cuerpos Colegisladores: á esto llama *El Horizonte* traer y llevar el nombre de S. M., y faltar á

los respetos y consideraciones debidos al Trono. Con que faltamos á tan altos deberes significando el distinguido aprecio que hace S. M. de los Cuerpos Colegisladores? Con que esto es mezclarle en cosas pequeñas é insignificantes? Para *El Horizonte* será tal vez insignificante y pequeño el íntimo acuerdo entre los altos poderes del Estado, que revele la el deseo enunciado por nuestra augusta soberana: de seguro que no juzgará de la misma manera el país, que todos los días ve nuevas pruebas de la sabiduría que resplandece en el Trono.

Ha entrado en el puerto de Cartagena, de arribada, la goleta española *Jóven Maria*, que conducia de remolque el vapor *Marsella*, y que con cargo de cebada se dirigia á Ceuta, habiendo tenido que abandonar el remolque por causa del temporal.

La sociedad de Fomento de las artes é industria de Londres ha remitido un diploma, destinado á la Sociedad de Amigos del país de Santiago, por haber promovido la exposicion verificada en aquella ciudad el año de 1858. Dícese que la misma sociedad promueve otra exposicion para 1861.

En Málaga, el Ferrol y varios otros puntos se han cantado solemnes *Te-Deum* por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina.

El 6 llegaron á Alicante los príncipes persas que han estado en Madrid últimamente. El *Comercio* de aquella ciudad dice que van llamados por el emperador de los franceses, quien les ha remitido un millon de francos.

En Málaga fermenta la idea de abrir una suscripcion provincial con el objeto de ver si se reúnen fondos para en su día establecer un hospital de inválidos para los que resulten del provincial de Málaga en la guerra de Africa.

El reducto *Francisco de Asis*, que es el mas importante por su situacion en frente de las temibles bocas de Anghera, se encuentra artillado con dos cañones de á 8 corto, y dos obuses de á 7, dotados con cien tiros cada pieza, ademas de 200 granadas de mano, y servidos con 25 artilleros, dos sargentos y dos cabos al mando de un comandante, pertenecientes todos al batallon Fijo de artillería de Africa. Todos los demás reductos están igualmente bien guarnecidos y fortificados.

Han sido nombrados tenientes de la segunda compania de voluntarios de Cataluña, don Manuel Alderete y Chia y D. Manuel Grau é Iglesias. Ambos proceden del ejército.

Ayer salió de Sevilla para Ceuta en el vapor *Teodosio*, el general Pavía, que iba á visitar al general O'Donnell, debiendo regresar en breve.

Los buques que se hallan en camino para la Peninsula, de los existentes en el apostadero de la Habana, son: el navío *Rey Francisco de Asis* y la fragata *Esperanza*, de vela; las fragatas *Petronila* y *Berenguela*, de hélice, y los vapores *Francisco de Asis* y *Hernán Cortés*, de ruedas.

Con estos refuerzos, la escuadra destinada á las costas de Africa, constará de dos navíos, dos fragatas y una cobeta de vela, cuatro fragatas y otras tantas goletas de hélice, dos vapores de ruedas, de 500 caballos, tres de 350 y otros muchos de menores fuerza, y un crecido número de cañoneras. Es la escuadra mas respetable que nuestro país ha

presentado en el mar, despues de los tristes días de Trafalgar.

En el último combate con los moros, los batallones de ingenieros apenas dispararon sus armas, ocupados incesantemente y siempre á vanguardia, en levantar atrinchamientos para que en ellos se defendiesen los cazadores. Por estos trabajos han merecido especial mencion del general en jefe. Su pérdida no ha pasado, sin embargo, de tres heridos y algunos contusos. Las dos companias de artillería que entraron en fuego, tuvieron todos sus tenientes muertos ó heridos.

Se ha dicho en Málaga, segun el *Correo de Andalucía*, con referencia á un falucho llegado de Poniente, que habian desembarcado en Ceuta muchos moros que se acogian á la bandera de España. El *Correo* pone en duda la noticia.

Por el departamento de Ultramar se han adoptado durante el mes de diciembre las siguientes disposiciones de mas importancia:

2 diciembre. Negando la aprobacion del gasto de 4.000 pesos para el riego de las calles de Manila, y disponiendo que este se verifique por los vecinos, y en los edificios públicos por los dependientes encargados de su custodia.

Id. id. Aprobando el gasto de 21.238 pesos 70 céntimos, para las obras de ensanche del Cementerio de Paco, de Manila, con cargo á los fondos municipales.

Id. id. Aprobando el gasto de 5.230 pesos 75 céntimos para la construccion de ocho casas tribunales y reparacion de varios edificios en la provincia de Antique, con cargo al sobrante de arbitrios de la misma.

Id. id. Aprobando el gasto de 581 pesos para el ensanche del puente que conduce desde el pueblo de Santa Cruz al de Quiapo, con cargo á los fondos municipales.

Id. id. Aprobando el gasto de 948 pesos para la recomposicion de los caminos de Santa María y San José de Bucalan, con cargo al sobrante de arbitrios.

Id. id. Aprobando el gasto de 2.066 pesos para hacer un camino desde el pueblo de Ermitas á la Calzada de Paco y un puente sobre el Estero de Santa Mónica, con cargo al sobrante de cajas de comunidad.

Id. id. Disponiendo se forme un proyecto y presupuesto de las obras para la conduccion de aguas potables á Manila, con el fin de dar cumplimiento al legado de D. Francisco Carriedo.

Id. id. Aprobando el gasto de 2.107 pesos para la construccion de un puente de piedra en la jurisdiccion del pueblo de Méjico, provincia de Pampanga, con cargo á los sobrantes de fondos de propios y arbitrios.

22 id. Aprobando el gasto de 15.190 pesos 2 cént. para el ensanche de una cárcel pública en la cabecera de la provincia de Pangasinan, con cargo al fondo de sobrantes de arbitrios.

Id. id. Aprobando la asignacion de 2.000 pesos de cajas de comunidad para alivio de las desgracias causadas en el distrito del Principe (provincia de Nueva Ecija), por el Baguio sufrido el 3 de mayo último, con cargo al sobrante de fondos de propios y arbitrios.

3 id. Al gobernador capitán general de la isla de Cuba que no se haga variacion en la planta de la seccion de Hacienda de la Secretaría del Gobierno superior civil de la Isla.

Id. id. Al gobernador capitán general, aprobando la creacion de ocho plazas de escribientes en la Secretaría del gobierno superior civil y supresion de otras dos.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hemos aguardado á última hora para poder comunicar á nuestros lectores las últimas noticias que se hubieran recibido en todo el día. Seguimos incomunicados con Ceuta, porque desde Cádiz á Tarifa, el temporal ha arrancado un gran número de palos del telégrafo, y el estado del Estrecho nos impide tener comunicaciones de la escuadra resguardada detrás de cabo Negro y del ejército por consiguiente.

Anoche en Cádiz el viento cedió por algunas horas, y es de creer que si al otro lado sucedió otro tanto se aprovechara el espacio para desembarcar efectos antes de que pudieran hacer falta al ejército.

Esta noticia se confirma por un despacho de Algeciras en que con referencia á un falucho arribado con gran trabajo, se decía que ayer se veía á los buques próximos á la costa y á alguno trasbordando efectos á los botes.

Para tranquilidad del público podemos asegurar, que todos los prácticos están conformes en que los temporales del Este no pasan de tres días y eso no continuos, por consiguiente, hallándose nuestros buques con 500.000 raciones á abrigo de cabo Negro no hay que temer ni remotamente que falten al ejército municiones de boca y guerra.

El *Alicante* no pudo llegar ayer á Málaga por causa del temporal: se le esperaba para cargar mantas destinadas á la division Rios.

Se confirma la noticia de los siniestros ocurridos en las aguas de Málaga; tenemos el sentimiento de anunciar que en las playas inmediatas al puerto, se han perdido cinco ó seis buques mercantes y entre ellos el bergantín *Iris* cargado con pólvora y cebada.

La entrada de enfermos en los hospitales de Málaga es corta.

Los buques que debian haber salido ayer de Cartagena con pólvora y otros efectos, no han podido verificarlo por causa del mal tiempo.

Ayer, á la una de la tarde, llegó á Málaga el general de marina Sr. Rubalcaba.

Va á completarse el provincial de Soria con fuerza de los regimientos de Murcia y de San Fernando.

En la Bolsa de hoy se ha publicado el consolidado á 43-85; y la diferida á 33-85 y 33-90, ambas al contado.

A última hora tenian respectivamente dinero á 44 y 34.

Menudean estos días los banquetes diplomáticos: el miércoles 11 lo habrá en casa del baron de Grovestins, enviado de Holanda; el viernes 13 en casa del conde de Galen, que lo es de Prusia, y al siguiente día, 14, se preparan asimismo otros banquetes en casa del conde de Crivelli y del Sr. Weisweiler.

No por modesto es menos digno de encomio un rasgo debido á un carlista, emigrado en Burdeos. En una atenta carta dirigida al ministerio de Estado, y disculpándose con su pobreza, envia una moneda de veinte francos como pobre ofrenda destinada á los heridos de Africa.

Hasta los pueblos mas pequeños trasciende el entusiasmo por la guerra. En Villacastin se ha celebrado recientemente una funcion dramática en que han tomado parte las señoritas del pueblo y cuyos productos se destinaban á los heridos; tres piezas en un acto, ejecutadas todas por lindas muchachas, lectura de versos de circunstancias y un baile

constituian el programa de la fiesta, que no dejó de ser productiva.

Bajo un dosel estaban los retratos de sus majestades, y mas abajo el del general O'Donnell. Al empezar la funcion creyó conveniente el alcalde, dirigir la palabra al auditorio compuesto de todas las clases del pueblo y lo hizo en pocas, pero elocuentes palabras: «Señores, dijo, háganse cuenta que nos están contemplando SS. MM., cuyos retratos se hallan bajo el dosel: mucho orden, siro... veremos. La concurrencia no tuvo nada que replicar, y en cuanto á compostura habria podido aprender el público de nuestros teatros.

Muy agena estaba la poblacion de Villacastin de que se hallaba confundido con ella y saboreando su patriótica fiesta, uno de los mas *fashionables lions* de la sociedad madrileña, á quien un suceso altamente novelesco y que no nos es lícito revelar, detenia aquella noche en la no muy cómoda posada de Villacastin.

Está destinado á Africa el capitán de Estado Mayor, Sr. Straneh.

En Santander hay enormes existencias de harina, cebada, azúcar, café y galleta, destinadas al ejército de Africa.

El comandante general de la division vascongada, general Latorre, se halla desde ayer en Bilbao.

Hay dispuestos ya varios buques de poco calado destinados á remontar la ría de Tettuan y que se enviarán al comandante general de las fuerzas navales, así que el estado del mar lo permita.

Se sabe ya que en los siniestros ocurridos en Málaga, han perecido cinco marineros. Como estas desgracias son debidas á los dos vapores sumergidos á la entrada del puerto, el *Cénova* y otro que se perdió mucho tiempo ha, sabemos que se han adoptado disposiciones para librar el puerto de este obstáculo.

Los buques naufragados ayer, cuyos nombres se conocen son: laud *Nuestra Señora de los Angeles* procedente de Valencia y Almería, polacra goleta *San Jaime*, de Santa Pola con vino y otros efectos, bergantín *Iris* de Alicante con pólvora y cebada.

Ayer tarde arribaron á Lisboa, con gran retraso, el señor duque de Nemour y su hijo el conde de Eu.

De un momento á otro debe embarcarse en Barcelona para Málaga, el primer batallon de Mallorca.

Hoy han salido de Sevilla los veinte carros con sus atalajes correspondientes, que se destinan al servicio del ejército de Africa.

A ULTIMA HORA.—Despues de escritas las noticias que anteceden, las tenemos mas recientes y mas favorables; á Dios gracias: está restablecida la comunicacion telegráfica entre Cádiz y Tarifa, no obstante haber sido considerable la averia; sin embargo el cable submarino no funciona con regularidad, sin duda por efecto de la violencia de las corrientes.

Hay despachos telegráficos de esta tarde de Cádiz y de Algeciras en que se dice que la mar estaba buena; ha desaparecido por tanto el peligro de incomunicacion entre el ejército y la escuadra.

En la línea telegráfica entre Pamplona y Alsasua los temporales han hecho un terrible destrozo; pasan de sesenta los palos derribados.

Noticias de las seis de la tarde de Cádiz, San Fernando, Málaga y Algeciras confirman que el temporal va cediendo, pero ayer fue espantoso. Algunos buques de la escuadra arribaron á Ceuta, otros á Algeciras. Se temen averías. El cable incomunicado.

—¡Eh! señeres, un momento! escuchad una palabrita.
—Los jóvenes no se volvieron y continuaron andando, como si el ruido de los caballos no les hubiera dejado comprender la orden.
En nombre del cielo, Ernestina, ¿os obstineis en quedaros? ¿de qué sirve esa resolucion generosa? ¿Pensais que si caemos en sus manos, no será el separarnos lo primero que hagan? Tomad por Dios alguna delantera, mientras yo los entretengo, y no temais que me lleven sin vos, que no es hombre Michelot que se contenta con la mitad de la presa: cuando me reconozca, adivinará que sois vos á pesar del disfraz, os perseguirá y en el ínterin damos tiempo á que llegue el socorro.

Estas palabras decidieron á Madlle. de Blanchefort á tomar el único partido que aconsejaban las circunstancias.

Cedo, Marcelino, repuso conmovida: corrió al encuentro de nuestro amigo el montañés; pero por Dios no recurráis á la violencia.

—Partid, partid: repitió el caballero.
Aguijó Ernestina su caballo mientras que Marcelino acertaba el paso del suyo. Al volver el sendero, hizo una seña melancólica al joven y desapareció rápidamente.

Luego que observaron esta maniobra, lanzaron gritos de amenaza los perseguidores, y mandaron á los fugitivos imperiosamente que se detuvieran. De repente, Marcelino, apartando que obedecía la orden, volvió gru-

pa, se colocó de modo que estorbase el paso, y sacando una pistola del cinto, gritó con robusta voz á los agentes de justicia.

—¡Si avanzais un paso más, sois muertos! Esta amenaza hecha con tono firme, como revelando una intencion formal, no hubiera bastado á detener á los gendarmes; pero produjo un efecto completo en el procurador, quien tiró de la brida á su caballo y mandó sus secuaces se le imitaran.

—¿Qué se le figurará á ese loco, exclamó Michelot, cuando se atreve á hacer resistencia á la fuerza pública? Vaya, cuidado con una temeridad loca: responded francamente á nuestras preguntas y os prometo no ser con vos demasiado severo en caso de que no lleveis todos los requisitos que la ley previene.

No podía avenirse mejor el procurador; pero no creyó el caballero que era tiempo ya de venir á las esplicaciones. Miró atrás rápidamente y repitió con voz amenazadora:

—¡Si dais un paso más, sois muertos! El procurador, cuyo rostro pálido y desordenados atavíos recordaban la terrible escena de la víspera, se incorporó en la silla y sus mejillas se inflamaron.

—¡Voto á los diablos! yo conozco esa voz: mucho me engaño, si ese fierabrás no es el caballero que buscamos.
—¡Pues adelante! dijeron los gendarmes. Pero al primer movimiento de avanzar que hicieron los caballos, vió Michelot apun-

—¡Quieto todo el mundo! desdichado del que dispare el primer tiro.

Esta orden fue ejecutada maquinalmente por los tres antagonistas; los soldados levantaron las carabinas; Peyras guardó una de sus pistolas, sin soltar la otra por un resto de precaucion, y todos miraron á la partida que hacia ellos se acercaba rápidamente. El procurador se presentó denodadamente en mitad del camino así que se suspendió la disputa.

No era otro que Martin Simon el personaje que tan oportunamente interviniera: venia á pie, vestido con el traje que ya sabemos, sin mas diferencia que el haber sustituido á la gran capa de viaje una capota negra, corta, que era entonces la señal de autoridad, como hoy la banda municipal. Pero el aldeano no juzgara suficiente la eficacia de este traje oficial; porque habia tenido cuidado de hacer que le acompañaran una veintena de robustos labradores, sin mas armas que garrotes herrados y algunos instrumentos de labranza.

A vista de este refuerzo, se decidió el caballero de Peyras á echar pie á tierra: creyéndose libre, salió al encuentro de Martin Simon y le alargó la mano para darle gracias por el socorro que le prestaba. Pero fue grande su asombro al ver que su protector rechazaba su mano, y se acercaba gravemente á Michelot, que le esperaba con no menos gravedad.

—Señor maestro, ¿adónde conduce este camino?

—A la aldea de Cabo del Mundo, señor.

—¿Y nada más?

—Nada más.

—A nosotros persiguen, dijo el caballero mirando á Ernestina consternado, y lo peor es que nos han visto.

—Marcelino, exclamó la joven desesperada cruzando las manos, van á apoderarse de mí, á llevarme á mi casa... Nunca soportaré tal vergüenza... Matadme por piedad, matadme.

El caballero examinó rápidamente la totalidad para asegurarse de si le ofrecia algun medio de burlar á sus enemigos; mas fue inútil su pesquisa; á derecha é izquierda se elevaban rocas escarpadas y delante serpenteaba el camino, ó por mejor decir, la senda que conducía al pueblo.

—Señor maestro, preguntó haciendo gala de su presencia de ánimo, ¿cuánto dista de aquí la aldea?

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Nicanor, mártir y San Gonzalo de Amarante, confesor.
Culto divino p. r. a mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: seguirá el jubileo de Cuarenta Horas, a la continuación de la solemne setena de María Santísima del Destierro, habiendo por mañana y tarde sermón y oficiando el coro escogidas voces.
Oficio mensual a Santa Filomena se hará solo por la mañana en la parroquia de Santiago, siendo a las diez, con misa cantada y adoración de su reliquia en su propio altar; idem semanal a San Antonio: se hará en su colegio de Portugueses, por la mañana de diez a doce.
Solemne novena a María Santísima del Pilar: terminará en Monserrat, predicando D. Gregorio Montes por la mañana y don Patricio Páramo por la noche.
Coro diario: seguirá por mañana y tarde en San Isidro el Real.
Mes consagrado al niño Jesús: continuará practicándose, al anochecer en San Ignacio, donde predicará D. Antonio Herrero Traña.
Ejercicios diarios: siguen por la noche, en los oratorios de Italianos, y en el Caballero de Gracia, sigue como antes, la explicación de la doctrina cristiana.
Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la infraoctava de los Santos Reyes, que la Iglesia celebra con rito semidoble y ornamento blanco.
Orta.—En el convento de Alarcón dió principio ayer una novena a San Roque, por la mañana a las once, con misa y demás preces.
Libro útil.—Se anuncia la publicación de un Boletín bibliográfico español, redactado por don Dionisio Hidalgo, que saldrá dos veces al mes en cuadernos de 16 ó mas páginas en octavo francés, y costará en Madrid 40 rs. anuales y 44 en provincias.
Nombramiento.—El director del Especialista, D. Leon Checha, ha sido nombrado médico agregado de beneficencia provincial, con destino al hospital de San Juan de Dios.
Bajas.—Algunas parece ser que han ocurrido recientemente en el cuerpo de Sanidad militar, por causa sin duda de las penalidades que están sufriendo en Africa. Se habla del fallecimiento ocurrido en Ceuta de un médico mayor y de un segundo ayudante, ambos del cólera, y se dice que están enfermos los Sres. Valle (D. Manuel), Ferrer, Coronel, Somogy y otros.
Beneficio.—Para el miércoles está señalado en el Príncipe el de D. Juan Catalina, con la comedia original Entre dos amigos y el juguete El portero es el culpable.
Zuzuela.—Tres en un acto se estrenarán mañana: Contra viento y marea, la Franquesa y los Dos primos. El cómico Sr. Parces se ha encargado de un papel.
Comedia famosa.—El triunfo del Ace Marina, comedia que se hace todos los años en Granada el aniversario de la toma de aquella ciudad, se ejecutará mañana en el teatro de Novedades. Es una idea muy oportuna.
Teatro francés.—He aquí el personal de la compañía francesa que ha de empezar a funcionar el 12 al 13:
Régisseur general de la scène, Mr. André Foutel.
Segundo régisseur, Mr. Saintomer.
Tercer régisseur, Laurend.
Chef d'orchestre, Mr. Amato.
Soubreur, Mr. Couel.
Mlle. Pauline Potel, premières Soubrette, Dejazet, Travestis, ingenuités.
Victorine de Courtais, premiers rôles jeunes, fortes jeunes premières comiques.
Mme. Aline Nerval, grandes coquettes, premiers rôles.
Mr. Marie de Brunel, ingenuités, jeunes premières.
Alice Dérmonville, premières amoureuses, et ingenuités chantages.
Adèle Lagier, duégnés, méres nobles, caractères.
Ernestine Menneray, coquettes et sobrettes chantages.
Césaire Bey, deuxième so-brettes et des premières.
Elise Moreau Sainti, premières et deuxième amoureuse, jeunes coquettes.
Adèle Caruel, jeunes ingenuités.
Jenny Surmay, coquettes et rôles de convenance.

Anna Crétier, deuxième et troisième, amoureuse Guitlés.
Florence Daval, deuxième et troisième, amoureuses utiles.
Hélène de Courtais, utiles, MESSIEURS.
André, Toued, Grands premiers rôles.
Armand Collid, jeunes premiers rôles forts jeunes premiers.
Lecart, premiers amoureux, jeunes premiers.
Steiger, deuxième amoureux.
Monet, pères nobles, financiers, caractères.
Billion, financiers, comiques marqués.
Lespinasse, jeunes premiers comiques.
Forlet, deuxième comiques et comiques chantants.
Saintdmer, comiques marqués, grimes, caricatures.
Laurent, utiles.
Contestación oportuna.—En la llegada de los heridos a Sevilla la noche del martes 3, ocurrió un lance muy original, y que bastará dar una idea del carácter del soldado español. Uno de los soldados de caballería, encargados de la conservación del orden, pugnaba por separar a la mucha gente que se agolpaba a ver los infelices que iban desembarcando; y tal hostilizado al paisanaje, y tal llegó a molestarlo, que uno de los heridos que venían en las camillas, al verlo en aquella lucha, no pudiendo contenerse:
—Mira, le dijo, no te hagas el brabucón de ese modo con los cristianos; vete al Africa, y allí tienes lugar de sobra para echarle encima el caballo a los moros.
Comprendan nuestros lectores el aplauso y muestras de aprobación que recibirá el herido por tan oportuna manifestación.
Caída peligrosa.—Cuando después de algunos meses de ausencia había regresado a la corte el Sr. D. Santiago Alonso Cordero, tuvo días pasados un percance que pudo haber producido fatales consecuencias, ategidas su excesiva robustez y edad.
Dirigiéndose el Sr. Cordero en compañía de su familia, a tomar billetes al teatro de la calle de las Urosas, donde trabaja la compañía de niños italianos, dió un resbalón cayendo al suelo, y quedando fuertemente lastimado.
Afortunadamente, el golpe no ha tenido consecuencias, y el Sr. Cordero se encuentra muy mejorado, para satisfacción de sus buenos y numerosos amigos.
Estado sanitario de Madrid.—El año ha principiado con lluvias y vientos huracanados del S. E., alternados con el S. O., y revuelto, de la misma manera con que finalizó el anterior. La temperatura fue bastante bonancible, pues llegó a sostenerse hasta 11° y la presión barométrica muy variable, con inclinación a la lluvia con poca constancia; sin embargo, el sábado saltó el viento al N. N. E., descendió algunos grados la columna termométrica y parecía como que quería serenarse el tiempo. El estado atmosférico antabarrado, lluvioso, con calajeria y algunas brumas en las madrugadas.
Las enfermedades reinantes las propias del invierno: calenturas catarrales, corizas, oftalmías, dolores reumáticos y nerviosos, fiebres mucosas en los ancianos, alumnas gástricas en los adultos, anginas tonsilares, erisipelas y varias intermitentes de tipo errático cuartano, fueron las afecciones que mas predominaron; aun cuando no fue excesivo el número de ellas en lo general.
Lo que sí abundaron fueron los afectos crónicos del pecho y vientre, y muchos sucumbieron a las tisis, hidropesías, catarros crónicos de la laringe, bronquios y pulmones, infartos viscerales, asma y parálisis consecutivas a lesiones orgánicas del cerebro y médula espinal.

producido fatales consecuencias, ategidas su excesiva robustez y edad.
Dirigiéndose el Sr. Cordero en compañía de su familia, a tomar billetes al teatro de la calle de las Urosas, donde trabaja la compañía de niños italianos, dió un resbalón cayendo al suelo, y quedando fuertemente lastimado.
Afortunadamente, el golpe no ha tenido consecuencias, y el Sr. Cordero se encuentra muy mejorado, para satisfacción de sus buenos y numerosos amigos.
Estado sanitario de Madrid.—El año ha principiado con lluvias y vientos huracanados del S. E., alternados con el S. O., y revuelto, de la misma manera con que finalizó el anterior. La temperatura fue bastante bonancible, pues llegó a sostenerse hasta 11° y la presión barométrica muy variable, con inclinación a la lluvia con poca constancia; sin embargo, el sábado saltó el viento al N. N. E., descendió algunos grados la columna termométrica y parecía como que quería serenarse el tiempo. El estado atmosférico antabarrado, lluvioso, con calajeria y algunas brumas en las madrugadas.
Las enfermedades reinantes las propias del invierno: calenturas catarrales, corizas, oftalmías, dolores reumáticos y nerviosos, fiebres mucosas en los ancianos, alumnas gástricas en los adultos, anginas tonsilares, erisipelas y varias intermitentes de tipo errático cuartano, fueron las afecciones que mas predominaron; aun cuando no fue excesivo el número de ellas en lo general.
Lo que sí abundaron fueron los afectos crónicos del pecho y vientre, y muchos sucumbieron a las tisis, hidropesías, catarros crónicos de la laringe, bronquios y pulmones, infartos viscerales, asma y parálisis consecutivas a lesiones orgánicas del cerebro y médula espinal.

EL CALENDARIO DE LOS CALENDARIOS.

GUIA ABREVIADA DE ESPAÑA PARA 1860

D. MANUEL M. DE SANTA ANA.

Este libro nuevo en su clase, comprende las materias siguientes:

- Almanaque religioso.
Epocas célebres religiosas.
Concesiones apostólicas.
Cómputo eclesiástico.
Fiestas móviles del año.
Velaciones.
Días en que se saca ánima.
Cuatro temporadas.
Días en que se celebran todos los santos del Calendario español.
Dignidades eclesiásticas de España.
Principales dignidades de la Santa Sede.
Almanaque real.
Familia real de España.
Soberanos reinantes en Europa.
Jefes de la etiqueta y del ceremonial de Palacio.
Real casa y Patrimonio.
Solemnidades en Palacio.
Almanaque parlamentario.
Congreso de los diputados.
Secretaría del Congreso.
Senado.
Secretaría del Senado.
Almanaque diplomático y consular.
Ministerio de Estado y jefes de sus dependencias.
Representantes extranjeros en Madrid.
Representantes españoles en el extranjero.
Consules extranjeros en España.
Consulado español en el extranjero.
Almanaque político y administrativo.
Ministerio completo español.
Jefes de la administración central.
Gobernadores civiles.
Perifoneos españoles.
Almanaque judicial y eclesiástico.
Días de trabajo en los tribunales.
Visitas de cárceles.
Presidentes de los tribunales supremos y de las comisiones especiales.
Regentes de las audiencias.
Jueces de primera instancia.
Episcopado español.
Los suscriptores a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibirán este libro por DOS REALES, la mitad de su precio con solo presentar el recibo de su suscripción.

ANUNCIOS.

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.
en combinación con los ferro-carriles de Madrid y Paris.
Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, a las once de la mañana en punto.
Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles a las once de la mañana en punto.
Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

VAPORES CORREOS

DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS.
Vapores de ruedas, Cid Barcino, Blear y Mercurio.
Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, América Tejo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wilfrido, y línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficio.
Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana.
Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas; siguiendo despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.
SERVICIO FLOJ SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.
Salen de Marsella el jueves.
» Barcelona el domingo.
» Valencia el lunes.
» Alicante el martes.
» Almería el miércoles.
» Málaga el jueves.
Llega a Cádiz el viernes.
Llega a Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación.
PARA PASAJES Y CARGA
acudir a los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16. — (Miérc. y Viern. t.)

PLUMA J. B. MANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le ha hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminución en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, a 6 rs. la caja de 80 plumas; a 44 id. la de 100 idem; en vez de 8 y 13 rs. a que se vendían: las hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id.
Depósitos en Madrid: Francisco Rojo, 13, Alcalá; Plinedo, 13, Príncipe; Fernandez y Gutierrez, 16, Carrera de San Gerónimo; 31, Concepción Gerónima; 5, Plaza de Isabel II.

SERVICIOS MARITIMOS

MENSAGERIA IMPERIALES

Linea rapidísima, única directa, de Alicante a Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés.
Salidas para Marsella, todos los viernes a mediodía; viaje en treinta y seis horas; a Paris, en cincuenta y ocho horas.
Salidas para Orán, todos los sábados a mediodía; viaje en catorce horas.
Consiguatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafara y hermano. — (Lun. y Jue. t.)

C. ARA RUIZ.

Corsetera francesa, que habitaba calle de Atocha, núm. 11, pral, pone en conocimiento de sus numerosos favorecedores, que se ha trasladado a la del Prado, núm. 1, pral, donde sigue ofreciendo sus servicios para todo lo concerniente a su arte. Hace corsés fajados para señoras de vientre abultado, con dolor de caderas y embarazadas; también hace fajas para caballeros; va a las casas que gustan a tomar medidas, y admite encargos.

PERDIDA.

El día 4 de este mes se ha extraviado una licencia de guardia civil con otros papeles. A la persona que lo entregue en la calle del Oso, núm. 21, portería, se le gratificará con 100 rs. (0 v. m. 1 v. t.)
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Y qué puede hacer contra gendarmes? preguntó candorosamente el domine.
—Y por qué se ha jactado de su poder? exclamó el caballero... id. volando y vos, Ernestina, seguid a este hombre, yo los entretendré aquí un rato para dar tiempo a que lleguen los sacorros.
—Marcelino, exclamo la fugitiva con energía, no os abandonaré. Si hemos de caer en sus manos no hagáis resistencia, Marcelino, pensad...
—Aun estás ahí, badu! que el caballero encolerizado levantando el látigo para sacudir al pobre maestro que estaba hecho un bábaco en mitad del camino, le a decir al que aquí nos condujo que corra inmediatamente a socorrernos.
—Eusebio se decidió a tomar tole, tanto por escapar del látigo del impetuoso manco, como por cumplir su comisión.
—Seguidle, exclamó Peyras en tono suplicante: en nombre del cielo, dejadme solo, Ernestina. Vuestra presencia estorbará mis maniobras y me quitará todo mi valor.
—Me quedo, murmuró la muchacha: ¡olvídad, Marcelino, que va nada puede separarnos!
Durante este rápido diálogo, azuzaban sus cabalgaduras todo lo posible y seguía el caballero de Peyras mirando en derredor para ver si el terreno se mostraba mas favorable que antes al proyecto de fuga que meditaba; pero cuanto mas avanzaban, mayores eran las dificultades. En aquel momento llegaban

culpa sino vuestra que venis ahora a prenderme? Guardaos Michelot de despertar mis recuerdos: porque vuestra vida solo lo pende de un movimiento de mi mano.
Estas injurias hicieron mucho menos efecto a Michelot que la pistola siempre apuntada. Temía que un movimiento convulsivo dejase caer el gatillo y rodaba por su frente gruesas gotas de sudor frío. No se atrevía a dar la orden de avanzar aunque no le hubiera pesado que sus gendarmes tomasen la iniciativa; ellos lo conocieron.
—Ea, acabemos, dijo el uno desolando la carabina que pendía del arzon de su silla.
Su camarada le imitó y al mismo tiempo para aumentar sus medios de defensa, levantó Marcelino su capa que podía estorbarle en la lucha, cogió entredientes la brida del caballo y armó la mano izquierda con otra pistola.
Los gendarmes miraron tranquilamente estos amenazas preparativos; pero el procurador se escurrió de su cabalgadura, resguardándose tras ella con todos los indicios del mas profundo terror.
—En nombre del rey, ¡abajo las armas! rendíos!
—Marcelino no podía hablar; pero agitó sus pistolas con brio amenazador.
—Acaso se hubiera derramado sangre, sino apareciese de repente una cuadrilla de montañeses en el desfiladero, y exclamase detrás de Marcelino una voz fuerte é imperiosa:

tado contra su persona el cañon de la fatal pistola.
—¡Cachaza! ¡cachaza! exclamó aterrado ese hombre tiene mala cabeza y lo hará como yo dice. Dejadme parlamentar con él y emplear los medios de persuasión antes de recurrir al último extremo.
Con repugnancia se decidieron los gendarmes a estarse quietos. El procurador tosió y tomó un aire magistoso como quien va a pronunciar un discurso delante de un tribunal de justicia.
—Confío en que este caballero conocerá la inutilidad de la resistencia y no me obligará a emplear medios que me repugnan para apoderarme de su persona. Yo respondo que seréis tratado con toda la deferencia que merece un hombre de vuestra clase.
—¡Calló el procurador esperando una respuesta; pero Marcelino permaneció en la misma actitud y repitió con el mismo tono irónico que antes.
—Si avanzais un paso mas, sois muertos!
—Pues me gusta la lógica, dijo el procurador agitando asustado a señor de Peyras; a qué vienen esas bravatas? si yo soy que sois incapaz de querer hacer daño a un hombre de bien que cumple con su obligación.
—¡Vos, hombre debien? exclamó Marcelino irritado, no sois vos quien ha quitado a Mr. de Blanchefort de la cabeza el que me diera la mano de su hija? Si me he visto precisado a huir con la que amo, ¿quién es la

los viajeros a una especie de cornisa, coronada de un lado por una montaña altísima, cortada del otro por un abismo profundo, célebre en el país bajo el nombre de Barranco del Grae y cuyo aspecto solo, turbaba la vista; parecía imposible que perseguidores y perseguidos no se reuniesen en breve.
En efecto, Michelot y sus satélites ganaban terreno; y a poco pudieron los jóvenes percibir la voz del procurador que decía encolerizado:
—¡Son ellos; ¡estoy seguro de que son los pícaros, que trataron de matarme de mí anoche!... ¡Pero ahora no se escaparán! Hoy no tengo calentura por mas que el hipocrita del fraile se empeñase en probarme lo contrario y no será tan fácil pegármela.
Estas palabras que eran indicio de que el procurador no estaba tan estorpecado como temian, pues solo atribuya sospechas, movieron a Marcelino a tener la audacia de arrostrar su interrogatorio. Pero tenía demasiada fama la prespicacia de Maese Michelot para intentar este recurso a no verse en rigorosa necesidad, y mas cuando oyó a uno de los gendarmes.
—No habeis observado que el que los acompañaba a pie ha escapado así que nos ha visto?... Esto es algo sospechoso, y sean 6 no los que buscáis, es preciso que los veamos blanco de los ojos. ¡Miren cómo se tapan cuando yo digo...
—Y ahucando la voz, gritó:

Y ahucando la voz, gritó: